



► La alcaldesa de Peñalolén y presidenta de la Asociación Chilena de Municipalidades, Carolina Leitaó (Izd.), y el ministro de Transportes, Juan Carlos Muñoz.

Ley Chao Cables: las disculpas del ministro de Transporte a Leitaó tras apuntar a alcaldes por no retiro de cables

Los jefes comunales manifestaron su molestia por las declaraciones del subsecretario Claudio Araya, que les endosó la culpa por el no retiro de cables en desuso de sus comunas.

Maximiliano Estrada

A primera hora de la mañana de este miércoles, en medio de la crisis que mantiene a miles de usuarios sin luz en la Región Metropolitana, el ministro de Transportes y Telecomunicaciones (MTT), Juan Carlos Muñoz, realizó una llamada en carácter de urgente a la alcaldesa de Peñalolén y presidenta de la Asociación Chilena de Municipalidades (ACHM), Carolina Leitaó (Izd.). El motivo: ofrecer disculpas por las declaraciones del día anterior del subsecretario de Telecomunicaciones (Subtel), Claudio Araya, quien había endosado parte de la responsabilidad de la emergencia a los municipios por no retirar y ordenar los cables aéreos en la capital, desatando la furia de los ediles.

"Primero hay que separar. La ley está plenamente vigente desde el año 2019, por lo tanto, es una ley que se está aplicando. Hoy día, los municipios no solo tienen las facultades para ordenar el retiro y ordenamiento de los cables, sino que lo están haciendo", había sido la declaración de Araya que encendieron la mecha.

El subsecretario hacía alusión a la ley Chao Cables, promulgada en 2019, que establece sanciones para las empresas que no desmantelen los cables en desuso, pero que ha sido apuntada como "letra muerta" debido a que la Subtel aún no ha completado el reglamento necesario para su aplicación. La situación se complicó cuando la Contraloría General de la República reveló que el reglamento fue retirado por el propio MTT el pasado 3 de mayo.

"Este error no podían sacarlo gratis, menos con nosotros", comenta en privado un alcalde del oficialismo, evidenciando la molestia que provocaron las palabras de Araya. Pero la indignación había comenzado la noche anterior, cuando uno de los ediles envió el enlace de la noticia al grupo de WhatsApp que comparten las máximas autoridades municipales de la Región Metropolitana.

Lo que generalmente era un espacio para coordinar temas de seguridad, esta vez se convirtió en un hervidero de críticas. Al menos 15 ediles expresaron su descontento con las declaraciones del subsecretario, enviando mensajes y stickers que reflejaban la profunda molestia generada por lo que consideraban un intento de endosar la culpa de un problema que, según ellos, escapa de las atribuciones municipales.

Integrantes del grupo relatan que estas discusiones fueron detenidas instantáneamente por Leitaó, quien ha permanecido a la cabeza de los municipios durante esta y otras crisis. En ese contexto, la máxima autoridad de Peñalolén si bien expresó su molestia, también pidió paciencia para poder conversar con el subsecretario y aclarar la situación. En un

contacto telefónico, la edil transmitió el descontento a Araya, quien inmediatamente pidió disculpas, atribuyendo todo este malentendido a una equivocada interpretación de los medios de comunicación, y confirmó que durante la misma mañana de este miércoles se publicaría un comunicado con una aclaración sobre sus dichos y en la que se le haría un guiño a la labor alcaldicia.

Pero la crisis, que en un principio parecía limitarse a la Subsecretaría, escaló aún más. La llamada del ministro Muñoz a Leitaó, alrededor de las 10 de la mañana, sirvió para reiterar las disculpas por las declaraciones e intentar que el conflicto no escalara, atribuyendo el comentario a una "cuña errada", asegurando que Araya, al verse acorralado por las críticas, había pronunciado esas palabras en un intento por justificarse. El ministro volvió a prometer que en una hora más se publicaría una declaración aclaratoria para subsanar el problema.

Fue entonces cuando la edil de Peñalolén expresó el sentir de todos los alcaldes que, durante la última semana, han tenido que lidiar con los cortes de suministro eléctrico, las altas ráfagas de viento que provocaron caídas de árboles, y las críticas de los vecinos hacia los municipios. En simples palabras, hizo sentir que han tenido que "ponerle el pecho a las balas", según relató un edil que tuvo conocimiento de esta conversación telefónica.

Consultada sobre la situación, Leitaó señaló a **La Tercera**: "Una vez que recibí la noticia de la declaración del subsecretario, le manifesté nuestra molestia como asociación porque no

tenemos ninguna responsabilidad sobre el reglamento. Además, nos deja con pocas herramientas para perseguir las responsabilidades que tienen las empresas. Por lo tanto, sus declaraciones no tenían ningún asidero al intentar cargar la culpa sobre los municipios. Posteriormente, recibí las disculpas y la confirmación de que publicarían una aclaración respondiendo a esta situación".

Tal como lo prometió el secretario de Estado, se divulgó un comunicado a través de la página web de la Subtel, que en su punto final señala que "estamos conscientes de que esta deuda (del reglamento) ha afectado la operatividad de la ley. Y, en vista de aquello, queremos ser sumamente claros sobre este asunto: jamás se ha cuestionado la labor previa que se ha ejecutado desde diversas alcaldías. Al contrario, estamos haciendo todas las gestiones necesarias para entregarles a los municipios mayores atribuciones para eliminar la denominada charra aérea de nuestras ciudades", cierra.

En la interna del MTT reconocen que efectivamente esta mañana el ministro conversó con la alcaldesa Leitaó y que uno de los temas abordados fue la situación del reglamento de la Ley Chao Cables. Y que dentro de esa conversación se le confirmó que el ministerio, a través de la subsecretaría de Telecomunicaciones, está trabajando para dar la mayor celeridad posible al avance de este documento, el que le anunciaron que será reingresado a Contraloría esta semana. También se asegura que el ministro le agradeció a Leitaó el trabajo colaborativo que han mostrado los alcaldes frente a esta ley. ●